

# LA IDEA

S. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1,50 >  
Número suelto..... 0,10 >  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

## CONVOCATORIA

El Comité Republicano Federal de esta ciudad, convoca á todos sus correligionarios que gusten asistir mañana domingo, á las diez de la misma, á los salones del Casino Republicano, Sixto Ramón Parro, 27 (Triperia), para designar representante en la Asamblea Nacional, que se celebrará el 29 del presente mes, y tratar cualquier asunto interesante á los ideales federalistas que propongan á discusión los asistentes al acto.

Toledo 15 de Noviembre de 1902.—*El Presidente*, TOMÁS GÓMEZ DE NICOLÁS.—*El Secretario*, FRANCISCO DE MORA Y RUIZ.

Admitiremos para su inserción documentos oficiales que procedan de los partidos republicanos ya federal, ya unitario.

### NOTAS OBRERAS

## EL SALARIO Y LA JORNADA

No participamos de la opinión que reduce el papel de la prensa periódica á un simple reflejo de la llamada «opinión pública», y mucho menos, desdichadamente, en países como el nuestro en que apenas aquella existe.

Como obra, al fin, de clases intelectuales ó que lo deben ser, está, hoy por hoy, destinada á realizar importantísima misión educadora, dirigida á formar el entendimiento y el sentir del pueblo. Aunque no sea la exclusiva que le encomendamos.

Por eso juzgamos un deber social la vulgarización de algún principio moral, político, sociológico ó puramente económico; científico, en suma, y de aplicación inmediata ó próxima.

A este criterio se ha respondido muchas veces desde estas columnas. Sin pretensiones de inventar ni descubrir nada, ni de resolver ó haber resuelto problemas que sólo con el tiempo se resolverán. Poco hemos hecho; más sería si hiciesen algunos «algo» de lo que pueden.

A pesar de tratarse de cosa tan asequible á todos los entendimientos, no deja de ser frecuente oír en las conversaciones y en los corros de obreros, la afirmación de que hoy, lo que más urge al asalariado y lo que debe pedir y procurar ante todo, es aumento de salario, no disminución de las horas de jornada. Y, aun el aumento de ésta, si también aumenta aquél, ha de importarle un ardite, según algunos.

Y en efecto, el motivo primero y la más próxima finalidad del universal movimiento obrero, societario ó socialista, es el mejoramiento de condición económica, base del progreso integral humano.

Y así, conformes estamos en lo perentorio de los aumentos de salario. Pero quien quiere el fin lógicamente, ha de querer los medios que á él conducen. Y medio necesario, condición indispensable para lograr tal aumento, es la disminución del tiempo de la jornada.

El obrero, pues, lo que primeramente ha de procurar es la disminución de las horas de trabajo diario, con el fin de producir el alza de los jornales.

Prescindiendo de los varios y muy diversos aspectos de la cuestión, limitaremos á un solo punto de vista: el que determina la ley económica de la oferta y la demanda.

Dada una misma cantidad de trabajo, claro es que si disminuye el número de horas que su realización exige, ha de aumentar en proporción inversa la cantidad de energía productora; es decir, el número de trabajadores. Si trabajando once horas la realizaban veinticuatro operarios, trabajando sólo ocho horas, será de treinta y tres el número necesario para realizarla: serán necesarios nueve hombres más.

A la disminución de las horas de jornada seguirá, por tanto, como consecuencia lógica inmediata, el crecimiento de la demanda. Y á ésta responde naturalmente el encarecimiento y mayor aprecio de la mercancía; de la fuerza de trabajo, en este caso.

Con el crecimiento de la demanda y el empleo de mayor número de trabajadores, disminuirá el excedente de ellos, ó sea el número de los que no trabajan, disminuyendo la oferta en la misma medida que aumente la demanda, y determinándose de este modo un cambio completo y doblemente favorable en las condiciones de valorización de la fuerza productora.

La escasez en la demanda, lo mismo que el exceso de oferta, traen aparejada la depreciación de la mercancía. Si los términos se trocan y la demanda crece y disminuye la oferta, se producirá el efecto contrario: el alza de los salarios.

Así, pues, para lograr aumentos en la retribución de su trabajo, han de empezar los trabajadores pidiendo y obteniendo primeramente disminución de las horas de jornada, fuera del caso en que en la demanda, ya de suyo, impusiera el alza.

De otra manera, obtenida con violentación del curso natural de los hechos, será insegura y transitoria y eso cuando no sea del todo imposible.

No faltará alguno que diga tal vez, que las horas restadas al taller ó al campo, son tiempo dado á la taberna.

Y sería verdad en muchos casos. Pero eso no es cosa que hayan de pedir á nadie.

En su mano está el evitarlo.

Y con ello ganarían en salud y en medios, en tiempo y en facultades, lo que ahora pierden y perderían muchos en *envilecerse*.

MAGDALENO DE CASTRO.

## SOCIALISTAS Y REPUBLICANOS

Con motivo de la publicación de un artículo comentando el mitin que los jefes socialistas celebraron contra *El País* en particular y contra los republicanos en general, parte de la prensa socialista ha dicho que el que abajo firma se había convertido en defensor de la República. Aprovecho, pues, ocasión tan propicia para exponer lo que pienso de la forma republicana, de la forma socialista, y, singularmente, de los partidos de ambas soluciones gubernamentales.

Para todo socialista, y socialistas somos los anarquistas, porque defendemos la propiedad socializada en un

estado social sin gobierno, el socialismo es superior á la República, régimen político que encuentra caro y reaccionario la institución monárquica; pero que deja en pie el Poder, la Religión y la Propiedad.

Mas en las cuestiones que se debaten actualmente en la prensa, en los congresos y en los mitins, no se trata de discutir si la República, en punto á justicia, está por debajo del socialismo, sino de los factores que para el progreso y para la revolución española representan los socialistas y los republicanos.

Estudiemos, pues, á unos y á otros en la lucha inmediata, diaria, separados ó adheridos á las ideas que dicen defender.

¿En qué son más radicales los socialistas que los republicanos? ¿En la cuestión religiosa? No por cierto.

Parte de los republicanos, y la parte mayor, considera incompatible la República con el catolicismo. El Congreso socialista que acaba de celebrarse en Asturias ha rechazado, sin que ningún delegado tuviera valor de defenderla, una proposición que tendía á declarar que los socialistas no podían ser católicos, y diariamente la prensa defensora del partido obrero nos invita á respetar, en nombre del derecho, las asociaciones monacales.

En la cuestión política, ¿dónde está el mayor radicalismo de los socialistas sobre los republicanos? No pocos de los últimos reniegan del Parlamento y de la llamada lucha legal por creerla inútil, y estiman que sólo por la fuerza puede implantarse la República. En cambio, todos los socialistas son amigos del parlamentarismo y defensores incondicionales de la legalidad.

Si de la cuestión económica hablamos, compárese el programa mínimo de los socialistas, que es el único que defienden y propagan y la única bandera que invocan en mitins, reuniones y periódicos, con el programa del partido republicano federal y se verá que aquél es incomparablemente más moderado y menos exigente que éste.

Ante tal situación, que es la verdadera, ¿qué tiene de extraño que los ácratas consideremos más radicales y revolucionarios á los republicanos que á los socialistas?

Separémonos ahora un momento de lo contingente y material, para tratar á la ligera la parte de esta cuestión que podríamos llamar ética.

¿Qué sacrificios han hecho los socialistas en favor de su causa? Bien pocos. Lo primero que hicieron al hablar en público, fué pedir Diputaciones y concejalías, y aunque llegaron ayer á la vida política, ya los gobiernos y la prensa burguesa los utilizan como fuerza conservadora sin que jamás hayan merecido persecuciones.

¿Podemos hablar en estos términos de los republicanos? No por cierto. Como tales fueron fusilados algunos; no pocos se arruinaron defendiendo la República y bastantes acabaron sus días en presidio.

Analícese el espíritu de Pi y Margall y el de Salmerón en la mentalidad española y el espíritu de Pablo Iglesias y el de García Quejido en la cultura y progreso de España.

Es este deprimente, raquítico, soso, disciplinado, manso, ignorante, sectario, riguroso, pobre de color, de sentimientos, de iniciativas, de amores, de horizontes....

Es aquél rico de ideas y de libertades, de ciencia y de arte, abarca todos los ramos de la actividad humana, proclama la posibilidad de un estado verdaderamente libre, y aun en la lucha de actualidad, como buenos pensadores, dirigen la mirada á lo lejos, hacia donde se levanta el hermoso ideal de las humanidades futuras, confiando en que no siempre el hombre ha de ser dirigido y explotado por sus semejantes.

Dígame, después de leer y de pensar lo que queda expresado, si aun siendo superior el Socialismo á la República, no son superiores los republicanos á los so-

cialistas españoles, si el espíritu de la revolución no está con aquéllos y con éstos el de la reacción, y si los socialistas no representan en esta noble lucha por una vida mejor a las almas muertas.

FEDERICO URALES.

Inserto en *El País*.

## Tiro rápido.

*Vox populi, vox Dei.*

Como presentía irremediamente la opinión, sobrevino la crisis.

El Presidente del Consejo presentó á Alfonso XIII la dimisión del gabinete, recibiendo el encargo de formar nuevo Ministerio *sin condiciones* de ninguna especie.

Y desde aquel momento anda D. Práxedes desorientado, sin encontrar árbol donde ahorcarse.

A pesar de lo manifestado en los primeros momentos de la crisis por el Sr. Sagasta, parece que en principio se le encargó la formación de un gran Ministerio de concentración monárquica.

Para conseguirlo, como primer paso, rogó á los Presidentes del Senado y del Congreso que visitaran al señor duque de Tetuán.

Este se negó á toda combinación.

Primer fracaso.

Sin perder momento vuelve los ojos D. Práxedes á los Sres. Romero Robledo y General López Domínguez.

El Marqués de Vega Armijo conferencia con el primero; los Sres. Moret y Weyler intentan hacerlo con el segundo, mas no pueden efectuarlo por encontrarse enfermo; pero consigue verlo y hablarle el Sr. Romero Robledo, y el General rehusa todas las ofertas y proposiciones que se le hacen.

Segundo fracaso.

El Sr. Romero Robledo siempre voluble y complaciente se aviene á prestar el concurso que se le solicita y á colaborar en el nuevo gabinete que se forme, con tal que se atienda á los compromisos que tiene contraídos con la opinión y con sus amigos y le satisfaga el programa del nuevo Ministerio.

Pero, ¡oh! la mayoría se disgusta y el Sr. Moret tira la piedra y esconde la mano.

Y continúa el calvario del viejo pastor.

Entre tanto se estudiaba la entrada en el nuevo gabinete del expollo antequerano, D. Práxedes conferencia con los Sres. Gullón, Groizard, Capdepón y Villanueva, y todos ellos se muestran poco propicios en aceptar cargo alguno, contentándose con decir que sí, que no y qué sé yo.

Otro disgusto más al Sr. Sagasta y vengau más conferencias

Y ahí es nada.

El Sr. Romero Robledo exige para entrar en el nuevo Gobierno, nada menos que se le confiera el Ministerio de la Gobernación, ó en su defecto el de Gracia y Justicia para él, y el de Obras públicas y Agricultura para el Sr. Bergamín.

Esto ha parecido mucho pedir á los Sres. Sagasta y Moret y mucho rebajamiento político á los prohombres del fusionismo.

Y á pesar de las idas y venidas y de escenas *tiernisimas y melodramáticas*, fracasó la combinación.

Y no hay Ministerio posible.

En vista de tan continuados disgustos y fracasos, el Sr. Moret, que no quiere abandonar la poltrona, aconseja al Sr. Sagasta la formación de un Ministerio de altura, y también el que se intente algo cerca de los unionistas y regionalistas.

Pero también ha resultado tiempo perdido.

El Sr. Paraíso, por encontrarse enfermo, no ha podido ser consultado, y el Sr. Alba sólo accede á ofrecer su apoyo á todo Gobierno que realice con hechos el programa del *meeting* celebrado en Cádiz.

Y sigue rodando la bola y cada vez se presenta más dificultosa la formación de un Ministerio.

El Sr. Puigcerver parece que está dispuesto á complacer al Jefe del fusionismo; no así los Sres. Montero Ríos y Marqués de la Vega de Armijo, que escurren el bulto con mucho *primor*.

Es natural.

Estos señores no caben juntos con el Sr. Moret.

¡Tres aspirantes á la Jefatura del partido!

Imposible la paz entre ellos.

Y por vueltas que le dé el del morrión, fracasará en su empeño.

No hay quien siendo verdadero liberal se decida á gobernar con procedimientos reaccionarios.

De nada sirven las mañas del viejo político.

Las ideas y las costumbres avanzan siempre, y no pueden, por lo tanto, permanecer estacionarias, ni por indiferencias ni quietismos, ni tampoco por imposiciones de nadie.

Por esto el fracaso estaba previsto.

No hay remedio.

Todo es inútil.

Nadie en las presentes circunstancias ha de querer acompañar al Sr. Sagasta en un gabinete, cuya vida sería flor de un día y nada más.

Y fracasados todos los intentos de enlaces, uniones y concentraciones sólo queda el recurso de acudir á un Ministerio *homogéneo*.

¿Se puede formar? Bueno, para caer después en mejor postura, y si esto no es posible tampoco, resigue el Sr. D. Práxedes el encargo de formar nuevo gabinete.

Y venga lo que Dios quiera.

¿Será posible que por consecuencia de tantas dificultades vaya el poder á manos de los conservadores?

¡El Señor nos asista y perdone nuestra mansedumbre si los aceptamos!

Vade retro Satanás. ¿Conservadores? ¡Lagarto! ¡Lagarto!

El Sr. Sagasta, en la imposibilidad de cumplir con el encargo de formar nuevo gobierno, lo ha manifestado así á D. Alfonso.

Este ha insistido en sus deseos y conferidos nuevos poderes al ex Presidente.

Y empieza la tercera peregrinación.

Ultima hora.

A la tercera fué la vencida.

Ya tenemos Ministerio, y en verdad que para tal viaje no se necesitaban *alforjas*, es decir, cinco días.

El problema ha quedado resuelto, sustituyendo á los Ministros dimitentes de Gracia y Justicia, Hacienda y Obras públicas los Sres. Puigcerver, Eguillor y Salvador (D. Amós).

Continúa en su puesto el General Weyler.

Como ya hemos dicho, el nuevo gabinete será flor de un día.

## De colaboración.

### UNA DE TANTAS Ó «COBA FINA»

En una cervecería de las más concurridas de Madrid, me sirvió como camarera una joven que frisaría en los veinte Abriles, hermosa, como suelen ser las que se dedican á servir al público que concurre á estos establecimientos.

La invité y no se hizo esperar; tomó Jerez con bizcochos, y entre sorbo y sorbo, me contó esta historia-cuento.

—Yo, chico, nací en Málaga, en un cortijo que tenían mis padres, pero me enamoré de un señorito que fué por aquella tierra, y me vine á los Madriles, por cierto que muy á mi gusto, porque me tuvo hecha una reina.

—Como tú eres, chiquilla.

—Y verás: venía á tocar un organillo debajo de los balcones de mi casa, un muchacho que me gustó, y me marché con él.

—¿Para dar al manubrio?...

—No, señor; para vivir en su compañía en la calle de Chopa, donde, ¡ojalá! no me hubiera ido, pues me daba más palos que notas tiene una sinfonía musical.

—Merecido lo tenías por dejar al que te trajo de tu tierra.

—Sí; yo no debí hacer aquella partida al señorito Pepe, porque para mí era muy bueno. Desengañada de aquel *músico* de movimiento, me metí á corista muda en un teatro de *género chico*.

—Chica..... vaya un golpe.....

—Sí, vaya un golpe que me dió un corista con quien tenía relaciones, porque vió haciendo señas á uno de las butacas.....

—¿Pero en escena?.....

—Ya lo creo, como que estábamos en el coro de segadores de *Las amapolas*. Excuso decirte la que se armó en el teatro cuando mi pareja y una servidora fuimos á dar con nuestros huesos en la prevención.

—¿Y dejaste las tablas?.....

—Es claro; ¿con qué cara se presenta una artista al

público después de un puñetazo en las narices como el que me dió aquel bárbaro?....

—Oye, oye, pero ¿á qué llamas tú artista?....

—Todas las que salimos á escena lo somos, pues la que no tiene voz tiene buenas formas, y éstas ya sabes que son arte y las que las tienen están muy apreciadas por las empresas.

—Tienes razón, chiquilla. Y luego ¿á qué te dedicaste?

—Me puso un puesto de agua en la Castellana un Senador de esos que llaman vitalicios, más feo que un guacamayo.....

—¿Y después?.....

—Me cansé de babas y de que me hablara de política, y le mandé á freir espárragos.

Y aquí me tienes en este oficio de camarera, y estoy muy bien, sin sufrir impertinencias de nadie y haciendo una vida independiente y dando *coba*, como nosotras decimos, para conseguir la propina y que nos conviden á Jerez y bizcochos los.....

—No sigas.....—La dí dos pesetas y salí escapado diciendo:

—Esta es..... una de tantas.

A. PÉREZ DE VARGAS.

Madrid Noviembre 902.

## ¿TRIUNFARÉ?

La lucha empieza y con ella días tristes y de aflicción, hasta conseguir lo que ansío, mis sueños dorados, mis ilusiones, el triunfo.

A ella me lanzo con febril entusiasmo, arrollándolo todo y en ello dejando marcada una huella; huella de amor, que indica la lucha porfiada y tenaz que sostengo.

Mi corazón, loco de alegría, me anima á continuarla con más ardor cada día, diciendo: ella lo merece, ya lo ves, espera con calma el triunfo que será tuyo.

Si; esperaré luchando, con ánimo, con valor; libraré batallas cual invencible guerrero, sin desanimar, para ver algún día mi amor satisfecho y lleno de gloria, la aureola del mártir; muchas veces contemplaré tu imagen querida, que se elevará sobre un trono majestuoso, desde el que buscas tus bellas galas, la grandeza de tu alma, siendo la Virgen á quien adore y dirija mis oraciones, mis súplicas.

Como premio á tus virtudes y belleza, yo mismo erigiré ese trono, que será de oro, cubierto de flores aromáticas, y sobre su cúspide colocaré tu esbelto cuerpo que, actuando de faro, iluminará mi inteligencia con los destellos de tus grandes y hermosos ojos.

En esta esperanza te amo, porque veo en tí la madre, la hermana, la esposa, mi único ideal, mi ilusión, el ser que traerá mi felicidad, mi dicha, mi alegría, algún día no lejano.

Si así ha de ser, si he de triunfar, tú lo sabes, pero que sea mañana, hoy, en seguida, no aguardes tarde á amarme, pues tal vez entonces, sólo á la muerte amor le tengas.

CUSBERTO FERNÁNDEZ.

Quintanar.

## Crónica teatral.

La Marsellesa.—«La Pasionaria» y comedia.—Un beneficio.

No me doy por convencido por mucha que fuera, que sí lo fué, la entrada en el teatro el domingo por la noche.

No me doy por convencido de que la empresa, por afán inmoderado de tener en taquilla un ingreso positivo, escoja dramotes del género que tanto gusto dió á nuestros abuelos, que vivían más despacio, es verdad, que nosotros, y por eso vivían más, pero que *ya se han muerto todos*.

Y no me doy por convencido, porque si cierto es que el teatro estaba en anfiteatros y galería completamente lleno, no faltando gente en butacas y palcos, no lo es menos, que con otra función cualquiera lo mismo hubiera estado.

Y conste que yo no estoy quejoso. Como que pude ver y ví palpablemente, si no siendo con el tacto se

puede tocar que, la opinión, la gente, el pueblo, la gran masa, lo que es y lo que vale, está de nuestra parte.

Está de parte de los buenos, de nosotros, de los que *coram populo* decimos: «fuera y mil veces fuera convencionalismos estúpidos, que por rutinaria enseñanza que mata inteligencias, los hace pasar por todo so temor de una condenación en la que sinceramente no creo».

¿Verdad? Revolucionarios del 89, ¿por qué cantáis *La Marsellesa*? Porque al son de esos valientes compases caían las cabezas de los tiranos, insoportables caciques que se burlaban de Dios fingiendo creer en él mientras, burgueses inícuos, os explotaban, creyéndose por mandato divino herederos del oro universal y de la inteligencia libre, activa y poderosa.

Saltaba á la vista de todos vosotros, paisanos míos, mis contemporáneos, los que el domingo llenábais los anfiteatros de Rojas, siendo quizá alguno de vosotros también esclavo de algún patrón de chaqueta ó levita, de maestro ó de *suedodante*, saltaba á vuestra vista, creáis ó no en la adulteradísima santa religión cristiana, que pecaba Carlos II mucho más al entregar á su hija á los esbirros de la nunca bien execrada Inquisición, que en guardarla como padre amantísimo, al ejemplo de Dios, que es amor infinito, para su consuelo en las horas de sombrío insomnio de aquel pobre ridículo enfermo, estúpidamente loco padecía, degenerado y pernicioso.

Hicisteis bien en pedir *La Marsellesa*.

Os ahogaba tanta sombra, queráis luz y la pedíais; el negro hábito de Fray Froilán, como su conciencia, igual á la de casi todos sus ante y predecesores negra, de holgazanes bandidos que toman como oficio la predicación de la virtud que no practican ni predicán, ni con palabras, porque no hablan de trabajo, virtud de las virtudes, ni con obras, porque no trabajan, tanta negrura os daba miedo, asco, y vuestra alma, toda sentimiento, necesitaba expansión y la buscábais en *La Marsellesa*, canto republicano, canto de la luz, canto de la libertad, canto de la honradez, canto de Dios que es todo honradez, todo libertad, todo pureza, misericordia, justicia, todo todo..... todo Dios.

Perdonadme que sin darme cuenta me manifeste: olvidé que hacía una crónica teatral, olvidé que ahora escribo para daros cuenta de qué haya ocurrido en el teatro esta semana.

Bien es verdad que poco hay que decir. Que la empresa se esfuerza por dar gusto al público, y que el público se esfuerza en no dar gusto á la empresa.

Recorre su ingenio «toda la escala social» «desde la princesa activa» estreno de *Aurora á La cabaña de Tom*, desde *La maza de cántaro* hasta *La Pasionaria*, poniendo por contera beneficio de un actor aplaudidísimo y de los buenos, haciendo una obra no vista y del gusto de nuestro público. ¡Pues ni por esas!

El teatro casi vacío.

Ya sé que noches ha habido que le dió el naípe á la gente por ir al teatro, pero ¿cuántas?

Quizá un martes, algunos domingos, los sábados; pero en suma nadie.

Y la entrada es tan barata como cuando estuvo aquí la última compañía de género chico, y contábanse las entradas por llenos.

Pero como yo no he de discutir, como tampoco estoy seguro de que tengo razón, me callo y digo: Qué le hemos de hacer, yo prefiero ésto, pero cuando el mundo dice que no, he de seguir la opinión del mundo, por aquello de «*Vox populi vox Dei*».

ESEBÉ.

## COMUNICADO

Sr. Director de LA IDEA.

En justa réplica á lo que en el número anterior dice D. M. R. Bullido, le ruego se sirva insertar en su periódico lo que á continuación le digo:

«El Obrero intelectual» ha leído con detenimiento el número de *El Socialista*, y especialmente su artículo «Desde Toledo», porque de no ser así, difícil sería afir-

mar acerca de cosas desconocidas, y no estoy sólo al pensar de tal manera.

Si el corresponsal habla en nombre de la agrupación socialista, sin cuidado me tiene, porque al fin y al cabo se trata de una entidad política; pero supuse, y casi sin error, se referiría á los obreros en conjunto, masa que pertenece á todos los partidos avanzados.

Si en el mitin del 30 de Septiembre, como en otros anteriores, no se hubieran hecho recriminaciones socialistas, no me importaría, pero no es tolerable que en reuniones de índole económica se haga la nota política social en provecho de ideas que ninguna falta hacen, para que los obreros empiecen á regenerarse.

¿Que *El Socialista* no es de D. Pablo? No me interesa, pero el Sr. Iglesias le informa y le da personalidad, y allá ellos se arreglen en lo íntimo de la redacción y de la expresión de las aspiraciones propias.

No puedo menos de tomar en cuenta la afirmación del Sr. Bullido, en cuanto á que los republicanos aconsejamos la asociación corporativa, y los socialistas la realizan formando agrupaciones de todos los gremios.

No sabemos qué pensará el Sr. Bullido acerca de la intervención socialista en la formación de la sociedad de curtidores, panaderos y hortelanos, á los cuales les fué fatalísima, hasta el punto de originar grandes disturbios económicos y aun personales en esta capital.

No hablo en nombre de Magdaleno de Castro, pero sin perjuicio de que el interesado replique, aseguro que el Sr. Bullido desconoce la estructura de los partidos republicanos, cuando dice que él ni da ni quita patentes de socialismo, (que hasta ahí ya estábamos), y da una localización en el federal centralista, que ignoraba yo existiera.

Pongo fin á esta carta, dándole gracias por sus atenciones y agradeciendo el hueco que en sus columnas me ha concedido.

Soy de usted afectísimo seguro servidor y correligionario q. b. s. m.

UN OBRERO INTELLECTUAL.

*Nota de la Redacción.*—Consecuentes con nuestro procedimiento y ofreciendo en estas columnas palenque franco y amplísimo á toda variedad de pensamientos avanzados, hemos permitido por segunda vez una polémica que termina en este número, porque no hemos de llevar la condescendencia hasta el punto de restarnos gran espacio.

Con esta conducta siempre estaremos muy distantes de lo que usualmente hace *El Socialista*, negando hospitalidad á obreros, como lo hizo con el compañero Trigueros y otros de esta ciudad, y últimamente con el ácrata de Málaga, á quien no solamente negaba asilo, sino mortificaba con frases de dudoso buen gusto.

## Crónica.—Información.

### Administración.

Rogamos á los suscriptores que tengan descubiertos con nuestro periódico, se sirvan satisfacerlos lo antes posible, para no entorpecer la marcha del semanario.

Al mismo tiempo nos permitimos recordaries que el pago es anticipado.

\*\*

Suplicamos á los nuevos suscriptores de nuestro semanario, tengan en cuenta, que para llevar regularmente la administración, consideramos ésta hecha siempre eu principio de trimestre ó año natural, cediendo en favor de los abonados los números necesarios, si son pocos, y pidiendo igual concesión á nuestro favor en caso contrario.

### El monumento á Castelar.

No estamos solos, porque un colega local viene en nuestro auxilio y fortalece nuestra pretensión disminuyendo el desamparo en que nos encontrábamos.

En todos tonos hemos llamado la atención de autoridades y particulares para que Toledo no caiga en la nota infamante del desvío y de la ingratitud.

Fué esta capital donde D. Emilio Castelar puso sus amores de artista, y hoy que aquella voz portentosa y grandilocuente se apagó por desgracia de la tribuna y de la oratoria, está la imperial ciudad obligada más que ninguna otra á llevar su manojo de flores y su puñado de pesetas para construir y engalanar el monumento que se proyecta erigir al hombre excepcional, que con arte exquisito y talento superior, se hizo estimar y querer de toda la raza latina.

El monumento será el homenaje, no de los españoles ni de los latinos, sino del universo entero, según puede deducirse de las listas de suscripción nutridas de nombres respetables y de diversas partes del mundo.

En el desierto hemos hablado hasta ahora dirigiéndonos á las autoridades, en nombre propio y en el de D. Guillermo Solier, para que se constituya la Junta provincial de la que dicho señor era Delegado en la central.

Por honor de todos debe organizarse cuanto antes la Junta de esta provincia, y esta es la última invitación que haremos á las personas erigidas en autoridad, para que no se dejen arrebatar un honor que cualquiera recogería de buena gana.

Hemos de hacer constar, sin embargo, que muchos elementos democráticos y republicanos de esta capital, por iniciativa particular, han enviado ya á la Junta central lista de suscriptores y nota de donativos.

El conocido maestro albañil D. Blas García-Cebade-  
ra, ha fallecido el domingo pasado.

Era persona de nuestra estimación y sentimos su muerte.

Sépalo su familia, á la que damos el pésame.

\*\*

El operario de la Fábrica de Armas D. Rufino González, ha muerto en el Hospital provincial el día 13 del corriente.

En cumplimiento de su deber, un percance de los que con tanta frecuencia sufren los operarios, le inutilizó un brazo, á pesar de lo que constantemente, desde aquella fecha, ha seguido trabajando.

Su hermano y querido correligionario nuestro, José González Urdiales, puede estar seguro de que sentimos mucho la desgracia.

\*\*

El Administrador del Matadero D. Estanislao Gómez, particular amigo nuestro, ha tenido la desgracia de perder á su hijo José, de doce años de edad.

A dicho señor y á su esposa D.<sup>a</sup> Josefa Albo, enviamos la manifestación de nuestro sentimiento.

De buen gusto queda acreditado el Cura párroco de Sonseca D. Constantino Pérez Gómez, que ha discurrecido una hoja de imprenta perfectamente editada, en que aparecen su retrato y un fotograbado del retablo mayor de la iglesia recientemente restaurada en dicho pueblo, donde, en celebración de que las obras se han terminado, tendrán lugar varios festejos religiosos y populares en los días 15, 16, 17 y 18 del actual.

Acompaña á la hoja un recordatorio histórico de aquel hermoso retablo que ostenta en su confección todas las bellezas del arte griego (jónico, dórico y corintio), unido á la hermosura del renacimiento artístico español.

La circunstancia de recibir en estos momentos invitación atenta al *lunch* que hoy mismo ha de celebrarse, disculpa nuestra ausencia, pero no obsta tal cosa para que agradezcamos el amable ofrecimiento del párroco.

La editorial de la hoja á que nos referimos corresponde al tipógrafo D. Florentino Serrano, de reputación bien conocida, y por eso estamos exentos de hacerle el elogio que repetirá todo el que tenga ocasión de apreciar el trabajo tipográfico.

En la pasada semana hemos recibido la visita de los estimables colegas *La Bastilla*, periódico republicano federal de Valladolid; la de *El Sacristán*, de Murcia; el *Noticiero*, de Madrid; *El Demócrata Cristiano*, de Málaga; *El Heraldo de León*, y *El Fomento*, de Cáceres.

A todos los apreciables colegas saludamos, dejando con ellos establecido el cambio.

La vacante producida en esta Audiencia por la jubilación de un Sr. Magistrado, será ocupada por el que era Teniente Fiscal de la de Oviedo, D. Felipe Santiago Torres, persona estimadísima.

Es un funcionario del que por su inteligencia, corrección e integridad se han hecho siempre justos encomios, y nosotros tenemos mucho honor en felicitarle.

La leyenda, reflejo de la fantasía en pueblos donde el sentimiento domina, es una manera de transmitir por tradición sucesos supuestos, ó que aun siendo reales, los ha modificado la imaginación popular.

Esta forma literaria encierra siempre un fondo de sentimentalismo, y en muchas ocasiones un aspecto estético y bello, y aparte de eso, es la leyenda, auxiliar conveniente de la Historia.

Hemos visto por tal razón con gusto que D. Carlos Servert Fotuny, aun no siendo toledano, ha encontrado aquí campo para publicar tres leyendas tituladas *El arroyo de la Flor*, *El Cristo de la Misericordia* y *Capuletos y Montescos*.

En variedad de metro, muy bien rimadas, escritas con facilidad y con rasgos hermosos de pensamiento y de factura, constituyen las tres producciones literarias citadas, un tomito elegantemente impreso que se vende á dos pesetas en la librería de Fernando Fe (Madrid) y en todas las de España.

La labor literaria del Sr. Servert, á quien felicitamos y damos gracias por el envío de un ejemplar, va acompañada de una carta-prólogo de D. Jacinto Beavente, carta que es un primor y un modelo de la forma epistolar.

Con motivo de una montería celebrada en «Robledo de los Postueros», nuestro colega local *La Campana Gorda*, ha publicado un Suplemento, alarde insuperable de trabajo y confección que pocas veces consigue un periódico de provincias.

Sólo el Sr. Garcés, á quien saludamos, es capaz por su amor constante á trabajos fotográficos y de índole semejante, de publicar el citado Suplemento, en el que van seis fotograbados que reflejan las escenas más interesantes desarrolladas entre aquella legión de cazadores.

El ejemplo de *La Campana Gorda*, puede servir á los demás para realizar cosas parecidas.

El miércoles, á la una de la tarde, se reunieron en el hotel Imperial, para celebrar íntimo y fraternal almuerzo, los Directores de periódicos locales, con el propósito de afianzar las buenas relaciones y lazos de unión que deben existir entre todos los periodistas de Toledo.

Los síndicos y clasificadores del gremio de taberneros de esta ciudad, han convocado á todos los industriales del referido gremio, para celebrar Junta general el 17 del corriente, á las dos y media de la tarde, en casa del Síndico, plaza de Capuchinos, núm. 9, con objeto de dar á conocer el reparto de cuotas que cada uno haya de satisfacer, y sobre lo cual pueden mostrar todos los agraciados su conformidad ó disconformidad.

El miércoles se celebró la junta del gremio de expendedores de carnes, verificándose el reparto gremial y acordando citar á Junta general para el día 19 del presente mes, á las once de la mañana, en el domicilio del Síndico, D. Nicasio Melguizo, plaza de Buzozones, 8, con el fin de dar cuenta del repartimiento y que pueda formular reclamación el que se considere agraviado.

Puede examinarse dicho reparto hasta el día 19, en el establecimiento de carnes calle de Martín Gamero, núm. 20.

Mañana á las diez se celebrará en «El Recurso», establecimiento de préstamos, subasta de los objetos empeñados en Marzo último y meses anteriores.

En el presente mes y en el de Diciembre, dicho establecimiento hará dos subastas en vez de una como era su costumbre.

El Jefe de estudios de la Academia de Infantería, D. Juan Miguel San Pedro, ha sido ascendido al inmediato empleo de Coronel.

Le felicitamos porque es un progreso en su carrera, pero serán muchas las personas de esta capital, que como nosotros, sientan la ausencia de tan buen toledano.

Según anunciaba la prensa de Madrid, la *Gaceta* ha publicado una Real orden declarando Monumento nacional el hermoso edificio plateresco de Santa Cruz, Casa de Maternidad, fundada por el Cardenal Mendoza en el siglo XVI.

La determinación oficial es altamente justa y simpática.

Acaba de llegar á esta capital, hospedándose en el hotel Imperial, una comisión médica portadora de la tan conocida Faja Eléctrica, que tan brillantes éxitos ha obtenido en todas las provincias de España, para combatir las enfermedades nerviosas reumáticas y en general toda enfermedad crónica. Además traen el automoto-eléctrico para hernias; el depilatorio eléctrico para la extirpación del pelo, y el Inhalador «Somma» para tratar las enfermedades del pecho.

Las horas de consulta son: de nueve á doce gratis, y de tres á seis 5 pesetas.

El distinguido Profesor de esgrima, Mr. Camille Ballade, que tiene la sala de armas en el callejón de Menores, núm. 16, se ha encargado de la dirección de la de Gimnasia, que hay en en la misma casa, en cuya clase es también dicho señor un reputado maestro.

Además, tiene el propósito de abrir en los primeros días del proximo Diciembre, una nueva sala de armas, en el callejón de San Ginés, núm. 6, la cual está ya preparando convenientemente.

La ilustrada, valiente y batalladora Juventud Republicana Federal de Madrid, ha comenzado la publicación de un periódico semanal titulado *La Barricada*, perfectamente escrito y que demuestra los alicios que en su corazón encierra la juventud, esperanza de nuestros santos y redentores ideales políticos.

Los operarios de la Fábrica de Armas Blancas de esta capital, continúan haciendo los preparativos necesarios para que la fiesta de Santa Bárbara, su patrona, tenga todo el lucimiento posible, el día 4 del próximo mes, en que se celebrará.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2.50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrid, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

**GUILBERMO LÓPEZ**

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.



**Sun Insurance Office.**

COMPañA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Fundada en Londres en 1710.

REPRESENTADA EN ESPAÑA POR D. LUIS DE BASTERRA  
BILBAO

LA COMPañA PURAMENTE DE INCENDIOS MAS ANTIGUA DEL MUNDO

**EL SUN**

POSEE UN CAPITAL DE L. E. 2.400.000,  
Ó SEAN MÁS DE 72.000.000 DE PESETAS Y SUS  
FONDOS L. E. 2.275.690.

Esta poderosa Compañía, que cuenta **192 años de existencia**, y que ha figurado siempre á la cabeza de todas las Compañías de seguros contra incendios, efectúa los seguros á *premios moderados*.

No liga á nadie por un número dado de años. Las pólizas se prorrogan durante el tiempo que á ambos contratantes convenga.

No tiene inspectores ni peritos á sueldo para casos de incendios.

Los siniestros se arreglan y se pagan pronto y liberalmente por el

REPRESENTANTE PARA ESTA PROVINCIA

**D. ANTONIO LOSADA**

Corredor de Comercio matriculado

5, CRISTO DE LA LUZ, 5

**Salón de Peluquería y Barbería**  
DE

**Juan Valero**

**5, CUESTA DEL ALCÁZAR, 5**

Por conveniencia de su clientela y para servirla mejor y cómodamente, el conocido industrial Juan Valero, ha trasladado su establecimiento á la Cuesta del Alcázar, 5, piso bajo, donde á precios corrientes y con el esmero que tiene demostrado, servirá á sus muchos favorecedores á quienes con este anuncio ofrece su nueva casa.

**Red Telefónica de Toledo**

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red al Abonado Excmo. Sra. Condesa de Bornos, que entre varios números tiene adjudicado el 620, igual al formado por las tres últimas cifras del 9.620 agraciado con el segundo premio, eligiendo

UNA BANDEJA DE PORCELANA Y NIQUEL

del establecimiento de D. Sebastián Díaz-Marta, Comercio, 10, teléfono 103, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

NOTA. El premio mayor correspondió al 8.892 cuyas tres últimas cifras no están adjudicadas á abonado alguno.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor